

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 PESETAS

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS

# La Libertad

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B C")

Apartado Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

## HACIA LA VICTORIA FINAL

**En Boadilla nuestras heroicas milicias hacen un avance de cinco kilómetros, encontrando numerosos cadáveres y material de guerra, y al llegar a la vista de Brunete, envuelto en llamas, se dan cuenta de que en el campo faccioso ha debido estallar una sangrienta sublevación**

### Ejército para el triunfo

La improvisación fué la característica de la guerra en el campo leal. Al surgir la rebelión se improvisaron aquellos núcleos que, con el pensamiento en el ideal y la voluntad a su servicio, sin organización, sin medios eficientes de lucha, asaltaron el cuartel de la Montaña y en Carabanchel desbordaron su valentía, ahogando el intento rebelde de adueñarse de Madrid. Se improvisó asimismo la fuerza combatiente que ofreció la primera resistencia heroica en los altos de la Sierra, por donde el enemigo se hizo la ilusión de entrar en la capital de la República. Las milicias fueron más tarde una improvisación, y por tanto, no podían alcanzar toda eficiencia, aunque bastaron para hacer frente con éxito al ejército regular, que ya peleaba con todos los modernos elementos de guerra facilitados por los Gobiernos fascistas, enemigos de España. Pero han pasado cinco meses. La guerra ha adquirido gran volumen. Los facciosos arrecian en sus acometidas, dispuestos a jugarse hasta la última carta, y es preciso poner término a las improvisaciones, porque éstas aparejan organización deficiente, esfuerzos baldíos y posibles fatales consecuencias.

Durante los meses de guerra transcurridos, el Gobierno legítimo se ha ocupado preferentemente de fomentar la industria para la guerra y dotar a los combatientes de los elementos de que carecían, y que hoy, tanto por tierra como por aire, compiten ventajosamente en cantidad y calidad con los que a los facciosos suministran los Gobiernos fascistas extranjeros. Esta solicitud y previsión de nuestros gobernantes permiten acelerar la verdadera organización del pueblo en armas para la inmediata consecución del Ejército regular que ha de nutrirse de las fuerzas que tantas pruebas vienen dando de heroísmo, de esas milicias dignas del recuerdo imperecedero de la nación.

A eso se va; a la inmediata formación del Ejército del pueblo que, mediante la estructura adecuada, se encuadre en una disciplina de hierro, en una inquebrantable obediencia al Mando, de tal forma que la fuerza armada responda, con la dirección única, a las necesidades sentidas por los países que quieren obtener el máximo de eficiencia para la propia defensa.

Así lo comprenden las milicias, los afiliados al Frente Popular, las organizaciones políticas y sindicales, todo el antifascismo español, dispuesto a realizar esta gran obra, base granítica de nuestro triunfo definitivo, y tanto lo comprenden así, que el Partido Comunista, tan diligente para dar ejemplos de abnegación, no ha vacilado en sumar el glorioso quinto Regimiento a la totalidad de las fuerzas que han de integrar el Ejército popular. Hay que borrar los nombres que constituían núcleos separados y unidades sueltas de difícil correlación y establecer el Ejército regular, el Ejército de la victoria, el poderoso organismo que con el Gobierno legal

de España a la cabeza ofrezca un conjunto fuerte, disciplinado, capaz por su estructuración y sus medios de combate de acometer y derrotar a los invasores de nuestro territorio.

Organizada y unificada la retaguardia por reciente disposición del ministerio de la Gobernación; organizada y unificada la vanguardia por el Ejército regular, habremos cerrado la etapa de las improvisaciones y de las iniciativas de pluralidad dañosa, para abrir la nueva etapa de mando único, de unidad compacta que nutra la verdadera organización técnica del pueblo en armas, firme garantía del triunfo.

### LOS FACCIOSOS COMBATEN ENTRE SI

**Un avance de cinco kilómetros en el sector de Romanillos sin encontrar más que cadáveres enemigos y ametralladoras y morteros abandonados**

#### ¿Se ha sublevado el tercer tabor de Regulares?

Se esperaba ayer un ataque a fondo del enemigo en el sector de Boadilla del Monte. Durante la noche anterior fueron hechos prisioneros, o se pasaron a nuestras filas—que esto será cosa a dilucidar más tarde—, cuatro hombres. Y dieron amplias y claras explicaciones de los proyectos del mando faccioso en aquel sector. Durante toda la tarde estuvieron llegando a la retaguardia fascista numerosos hombres y gran cantidad de elementos de combate. Para la madrugada estaba preparado el ataque que rompiese nuestras líneas, cosa que no habían podido lograr en los desesperados intentos anteriores. Para lograrlo nada se había descuidado. Frente a nuestras líneas, a más de moros e italianos, se habían distribuido gran número de fuerzas de todas las procedencias, numerosos tanques y un escuadrón entero de caballería alemana que por vez primera iba a entrar en fuego en nuestro país. Los mandos leales, en previsión de cuanto pudiera suceder, tomaron también sus precauciones. Todos los milicianos ocuparon sus puestos en las trincheras y esperaron con las ar-

mas a punto el comienzo de la ofensiva facciosa.

Pero la mañana transcurrió en una absoluta calma. Ni siquiera hubo los ligeros paquetes acostumbrados. Nuestros hombres estaban un poco asombrados y un mucho aburridos. Cerca de las cuatro de la tarde un miliciano propuso a sus compañeros:

—¿Por qué no avanzamos hasta esa casa que parece abandonada?

Por salir del aburrimiento varios milicianos saltaron de la trinchera y avanzaron con toda clase de precauciones. Temían, quizá, una emboscada. Pero cuando llegaron a la casa se encontraron con que dentro sólo había varios moros muertos y unos fusiles abandonados. Los milicianos dieron cuenta de lo que sucedía a todos sus compañeros del sector. Todos, un poco sorprendidos, salieron de las trincheras e iniciaron el avance en una extensión de tres kilómetros.

Comenzaron a avanzar con las naturales medidas de precaución, y a medida que ganaban terreno fué creciendo su asombro. En las posiciones enemigas no había nadie. Aquí y allá, tirados entre los matorrales, se encontraron numerosos cadáveres fac-



ciosos. En las trincheras había varias ametralladoras y morteros abandonados por el enemigo. Por ningún lado se veían ni alemanes, ni moros, ni italianos vivos.

Las fuerzas leales pudieron continuar su avance, mientras les quedó luz, sin hallar resistencia ni disparar un tiro. A las seis y media de la tarde, el avance tenía más de cinco kilómetros de profundidad. Se habían encontrado setenta cadáveres de moros y soldados españoles de Regulares, y entre ellos un oficial del tercer tabor, muerto, al parecer, por disparos hechos a quemarropa.

La alegría entre todos los soldados fué extraordinaria. Todos querían avanzar mucho más, siendo necesario que los oficiales, para evitar cualquier maniobra enemiga, contuvieran sus ímpetus y entusiasmos. Es posible que durante la noche haya seguido el avance. Lo que desde luego se había conseguido hasta última hora de la tarde era rebasar con mucho Boadilla por la margen derecha en dirección a Brunete.

Algo más halagüeño todavía pudieron observar nuestros hombres. De vez en cuando, espaciados y distantes, se oía el tronar de algunos cañones. Ni los disparaban nuestras baterías ni caían sobre nuestras líneas. Eran cañonazos disparados por unos grupos de facciosos contra otros. A lo lejos, en dirección a Brunete, se divisaba una gran humareda. Es posible que los facciosos hayan incendiado el pueblo.

¿Qué había pasado entre los fascistas? La única explicación racional y lógica es que un tabor de Regulares se sublevase al recibir la orden de avance. Los repetidos desastres sufridos al intentar avanzar sobre nuestras trincheras han debido sembrar el pánico entre ellos. La madrugada pasada, cuando el mando faccioso pretendía iniciar una nueva ofensiva, los moros debieron disparar contra sus propios compañeros.

En el campo fué recogido también un moro abandonado como muerto; pero que sólo estaba gravemente herido. Seguramente sus informes serán de un alto interés, por cuanto permitirán conocer todo lo sucedido en las filas enemigas. Acaso se trate únicamente de la sublevación de un grupo o de una compañía. Pero este hecho, aun reduciéndolo a sus límites más estrechos, nos habría servido para avanzar en un sector de los más interesantes y para probar nos toda la descomposición de las filas facciosas.

## Navidad del miliciano

Partido Comunista

El Radio Sur y Sector Latina del Partido Comunista, iniciadores de la suscripción para la Navidad del miliciano, han hecho la cuarta entrega, de 5.832,20 pesetas, al Socorro Rojo Internacional, en donde se ha centralizado toda la recaudación a este fin.

Este Radio y Sector quedan satisfechos y agradecidos al pueblo madrileño por el resultado excelente de esta suscripción, que tanto honra al Partido Comunista, por ser iniciativa de éste, como a todos los madrileños antifascistas, que una vez más han demostrado su colaboración con los heroicos defensores de Madrid.

## Convocatorias

Sindicato Unico de la Metalurgia (Sección Maquinistas y Fogoneros)

Por la presente se convoca a una asamblea general de sección el día 27, domingo, a las tres de la tarde, en nuestro domicilio social, Méndez Núñez, número 17.

Obreros Embaldosadores

Se pone en conocimiento de todos los compañeros pertenecientes a la Sociedad

de Obreros Embaldosadores de Madrid que se hubieran apuntado para formar parte del batallón de la Casa del Pueblo que, sin pretexto ni excusa de ninguna clase, tendrán que presentarse en la Secretaría de nuestra Sociedad, a las nueve de la mañana del día de hoy, advirtiéndoles que aquel que deje de hacerlo le parará el perjuicio a que hubiere lugar.

### Partido Comunista

Se pone en conocimiento de todos los militantes del Partido Comunista de los Rádios Carabanchel, Puente de Segovia, Oeste y Chamberí que el próximo sábado, a las siete en punto de la tarde, en la calle de Alburquerque, número 18, se celebrará una reunión de los secretarios generales de las Células de los Rádios antes mencionados, o en suplencia de éstos, los secretarios de organización o finanzas.

Es necesario que todos pasen antes de la hora de la reunión por Hortaleza, 106, para recoger el boletín extraordinario del sector Oeste. Será sancionado quien, sin causa justificada, no asista a la reunión.

### Juventud de Izquierda Republicana

Se notifica a todos los afiliados a esta Juventud de Izquierda Republicana de Madrid menores de veinte años que han de presentarse en la Secretaría de Propaganda mañana viernes, día 25, a las diez de la mañana, a fin de hablarles de un asunto que a todos nos interesa.

## LA PROPIEDAD INTELECTUAL EN MEJICO

Méjico, 23.—La Cámara ha votado un proyecto denunciando todos los Convenios concertados con el Extranjero sobre propiedad literaria, considerando ésta inadaptable a las necesidades modernas del desenvolvimiento cultural.

## Diputación provincial

Sesión de la Comisión gestora

Hoy celebró sesión la Comisión gestora, bajo la presidencia del camarada Henche, y con asistencia de los vocales Sres. Ariño Alonso, Acero, C. Carrizo y Somoza Silva.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, lo fueron también cuan-

INFALIBLE

## CALLICIDA OBRERO

UNA PESETA FRASCO  
PIDASE EN FARMACIAS

## CINE RIALTO

Viernes 25 de Diciembre de 1936  
3,30 tarde

## FESTIVAL BENEFICO

organizado por el Rincón de Cultura de los batallones Frente de la Juventud, del Quinto Regimiento, en honor de sus combatientes

Con la producción española de mayor éxito en Madrid

## Morena Clara

por

IMPERIO ARGENTINA

y

MIGUEL LIGERO

BUTACA, DOS PESETAS

Madrileños: Contribuid a la Navidad de nuestros milicianos acudiendo a este festival

tos asuntos figuraban en el orden del día, en su mayor parte de puro trámite.

El camarada Henche pronunció breves palabras, haciendo resaltar la situación crítica que se ha creado a la Diputación en el aspecto económico al no haber percibido la mayor parte de los ingresos con que se nutre su presupuesto, debido a las actuales circunstancias. Puso de relieve la necesidad de que se tomen una serie de medidas encaminadas a reducir los gastos, para que estén más en proporción con los ingresos actuales, y a continuación se aprobó la solicitud de propuesta al gobernador civil sobre prórroga por un trimestre del presupuesto ordinario de 1936.

Finalmente dió cuenta el compañero Henche de las gestiones que ha realizado durante su estancia en Valencia, así como también de haber quedado perfectamente acoplados e instalados los servicios de Puericultura y Cirugía infantil en el pueblo de Navajas, de la provincia de Castellón.

El Sr. Somoza Silva habló también de su gestión en Ciudad Real al frente de los servicios hospitalarios que han sido allí evacuados, que fué aprobada por unanimidad, y sin más asuntos se levantó la sesión a la una y media.

## INTERESANTE DECLARACION DE «SOLIDARIDAD OBRERA»

Barcelona, 23. — "Solidaridad Obrera" dice en su editorial de hoy que la C. N. T. patrocina la implantación de regimientos y de divisiones con un nuevo espíritu e inquebrantable disciplina. Los Comités nacional y regional de Cataluña no tienen inconveniente en proclamarlo así para conocimiento de todos los trabajadores.

"Nosotros—agrega—, cuando de servir a la revolución se trata, somos los primeros en dar un paso al frente."

## El proyecto de Estatuto valenciano

Castellón, 23 (12,30 madrugada).—Presidida por el gobernador se ha celebrado una reunión de delegados de los partidos políticos y sindicales de Valencia y miembros del Comité asesor. La reunión es preliminar de otras que se celebrarán para estudiar el proyecto de Estatuto autonómico del país valenciano.

Los delegados llevaban la representación de todas las organizaciones sindicales y partidos políticos, que expresaron los estudios que llevan hechos y que merecieron la simpatía de los representantes de Castellón.

En principio se acordó su aprobación y dar cuenta de ello a los partidos políticos y sindicales de Castellón, a fin de que los estudie con más detenimiento.

## En Londres se labora por la constitución de un frente único de izquierdas

Londres, 23.—Las representaciones de la Liga Socialista, Partido Laborista Independiente y Partido Comunista celebraron anoche una reunión secreta para discutir el proyecto de constitución de un frente único de esas fuerzas; pero se cree que no habrá fórmula antes de la Conferencia nacional de la Liga Socialista, que está convocada para el 16 de Enero próximo. En esta Conferencia, dicha organización se pronunciará sobre la actitud de sus dirigentes.

Se sabe que la dificultad para esa fusión es la Liga Socialista, que está afiliada al Partido Laborista y es contrario a toda combinación.



# INFORMES OFICIALES

**Los facciosos cañonean, con escasísima eficacia, el casco de la población.--Los aviones rebeldes bombardean, sin hacer bajas, Romanillos, Majadahonda y Las Rozas.--En Boadilla se hace un avance de cinco kilómetros y se encuentran numerosos cadáveres y material de guerra, suponiéndose que ha estallado una sublevación entre los facciosos**

Parte radiado a las nueve y media:

"En el sector de Guadalajara, en Tarazona y en el sector de Somosierra, duelo de artillería.

Nuestros cañones batieron eficazmente las posiciones enemigas, destruyéndoles parapetos y refugios. En nuestras líneas, ninguna baja.

En el sector de Madrid la actividad se ha reducido a fuego de artillería. Los facciosos enviaron sus obuses sobre el casco de la capital, causando ligeros destrozos. Nuestros cañones batieron las posiciones enemigas, hostilizando a los fascistas.

La aviación rebelde bombardeó nuestras posiciones de Romanillos, Majadahonda y Las Rozas. Nuestros milicianos aguantaron el bombardeo con gran serenidad, sin que, afortunadamente, se hayan registrado bajas.

En el sector de Boadilla, nuestras bravas milicias iniciaron un avance a las dieciséis horas. Cuando creían encontrar seria resistencia, vieron con sorpresa que apenas si había enemigo; el que hallaron fué eficazmente batido. En este avance, de cinco kilómetros, fueron hallados gran cantidad de cadáveres y bastantes heridos, además de abundante material de guerra, morteros, fusiles, ametralladoras y municiones. Entre las bajas fascistas había algunos oficiales y bastantes moros. Todo hace suponer que en este sector ha estallado una sublevación entre los rebeldes, entre las fuerzas fascistas y los regulares que lo guarnecían. Nuestras tropas están fortificando las posiciones conquistadas.

En los demás frentes, sin novedad."

## En el frente del Sur

**La aviación facciosa bombardea, sin resultado práctico, Linares y la estación de Baeza**

Linares, 23.—La aviación facciosa ha hecho aparición nuevamente en este pueblo.

Algunos aparatos lanzaron varias bombas incendiarias sobre la población, que no tiene ninguna posición guerrera ni es objetivo militar.

Los incendios de las bombas produjeron escasísimos daños, ya que inmediatamente los ciudadanos se aprestaron con entusiasmo a cortar el fuego.

Los aviadores enemigos marcharon después a la estación de Baeza y lanzaron algunas bombas.

EL ATESORAMIENTO ANULA LA CAPACIDAD CREADORA DEL DINERO. (SINDICATO DE TRABAJADORES DE BANCA Y BOLSA, U. G. T.)

## En el frente de Aragón

**Escasa actividad en este frente**

Barcelona, 23.—El comunicado del consejero de Defensa de esta noche dice:

"En el sector de Huesca se han registrado ligeros tiroteos en Fornillos, Tierz y La Granja.

En el sector de Sástago el enemigo bombardeó con piezas de artillería del 10,5 y fuego de ametralladora nuestras posiciones, siendo contraatacado con eficacia por nuestra artillería.

En Azuaga se presentaron unos fugitivos que venían de Zaragoza, dominados por el terror fascista.

En los restantes frentes la espesa niebla ha impedido toda actividad guerrera e imposibilitado la labor de nuestra Aviación."

## En el frente del Norte

**Facciosos y leales escucharon el discurso del presidente Aguirre**

Bilbao, 24.—En el sector Ubidea-Ochandiano, nada de particular.

La calma fué tan absoluta, que ni siquiera se han registrado las escaramuzas de fusilería de días anteriores.

Tampoco actuó lo más mínimo la artillería.

Igual ocurrió en el sector de Elorrio. En el de Elgueta, ligero fuego de fusil.

El frío es intensísimo; parece que viene a abrir un paréntesis en la lucha.

Anoche, en la posición de Patatxe, se colocó un altavoz con el fin de que nuestros milicianos y los facciosos pudieran oír el discurso del presidente del Gobierno provisional de Euzkadi, Sr. Aguirre. La magnífica pieza oratoria del Sr. Aguirre fué escuchada en medio del mayor silencio, sin que los rebeldes paquearan, como hacen en otras ocasiones cuando llegan a sus oídos noticias que no les agradan. Las palabras del Sr. Aguirre debieron causar gran impresión en los facciosos. En nuestras trincheras se acogió el discurso con grandes muestras de entusiasmo.

**Un combate en el que se rechaza a los facciosos con castigo durísimo**

Santander, 24.—El Comisariado de guerra ha facilitado el siguiente parte:

"Un fuerte contingente enemigo atacó ayer con toda violencia en uno de nuestros sectores, intentando recuperar las posiciones que habíamos tomado hace unos días. El ataque, apoyado por la artillería y la aviación facciosa, fué, como decimos antes, de los más duros; pero a última hora el enemigo se replegó, dejando muy cerca de nuestras posiciones unos cuarenta cadáveres, que, unidos a los muertos y heridos que pudo retirar, hace que en este ataque haya sufrido un durísimo castigo.

Por nuestra parte tenemos que lamentar unas cuantas bajas, que siempre son dolorosas."

## La lucha en Asturias

**Tranquilidad en los frentes.--La desmoralización de los facciosos.--El «España» dispara contra la costa**

Gijón, 24.—Hoy ha sido día de tranquilidad absoluta en estos frentes. Durante el día de ayer nuestra artillería con sus ciertos tiros logró incendiar la fábrica de gas, produciéndose en ella una fuerte explosión seguida de incendio que ha destruido por

# Impresión de la jornada

*Una jornada más de calma absoluta en todos los sectores del frente de Madrid. Los facciosos habían preparado un ataque a fondo en el sector de Romanillos. Pero por causas todavía no esclarecidas, los fascistas se liaron a tiros entre sí, abandonando las trincheras y dejando abandonados buen número de cadáveres.*

*Parece ser que un tabor de Regulares, escarmentado por lo sucedido en anteriores ocasiones, se negó a continuar sirviendo de carne de cañón, volviendo los fusiles contra quienes pretendían llevarles a la matanza.*

*Fuera de esto, nada digno de mención en ningún sitio. Un pequeño amago en la Ciudad Universitaria, repelido enérgicamente, y ligeros paqueos en la Casa de Campo.*

*La aviación facciosa, con una escuadrilla compuesta por cuatro junkers y un caproni, bombardeó a las nueve de la mañana el pacífico pueblo de Majadahonda, huyendo precipitadamente al aparecer nuestros cazas.*

completo esta fábrica de Oviedo. Los facciosos cuentan ahora solamente para el alumbrado de la capital con una subcentral eléctrica, insuficiente para los servicios.

En el frente de Pola de Gordón se presentaron hoy en nuestras filas dos soldados de Infantería y un mecánico de Aviación, quienes abundaron en las manifestaciones de otros anteriormente evadidos.

Insistieron mucho en que no pasará demasiado tiempo sin que estas evasiones, hoy casi individuales, lo sean en masa, pues la oficialidad está muy desmoralizada, y ni siquiera se recata ante la tropa de hacer manifestaciones en sentido adverso para los altos jefes del movimiento subversivo.

También se pasaron a nuestras filas, procedentes de la provincia de León, muchos paisanos que venían haciendo vida por los montes huyendo del terror fascista. Llegan hambrientos y poco menos que desnudos.

El barco pirata "España" hizo hoy cinco disparos cuando se encontraba a la altura del Musel. Los proyectiles fueron a caer en el inmediato lugar de Aboño, sin que se produjeran víctimas ni desperfectos.

Un periódico faccioso, editado en Galicia, con tres días de fecha, publica el siguiente y magnífico telegrama:

"Berlín.—Comunican de Gijón, ciudad en poder de los rojos, que han ocurrido graves desórdenes a causa de la falta de víveres. La muchedumbre asaltó la iglesia de Santa Marta, donde había un depósito de víveres, y los soldados se vieron precisados a disparar sobre ella, haciendo centenares de víctimas."

Lo gracioso del caso es que en Gijón ni hay ni ha existido jamás la iglesia de Santa Marta, y, por otra parte, la tranquilidad en esta población no puede ser más perfecta que la que existe en estos momentos.

## Parte del ministerio de Marina y Aire

**La actividad de nuestra Aviación, que bombardea la estación de Mérida y las posiciones de Motrico, Zumaya y Mondragón**

El parte del ministerio de Marina y Aire dice:

"A mediodía de hoy fué bombardeada la estación férrea de Mérida, sobre la cual



arrojaron nuestros aparatos doce bombas de 100 kilos y seis de 50, causando en las instalaciones grandes daños. Sobre Madrid se han efectuado continuos servicios de reconocimiento, sin novedad. En el Norte fueron bombardeadas las posiciones enemigas de Motrico y Zumaya, en el Sureste guipuzcoano. También fué bombardeado todo el frente Este de la misma provincia, especialmente Mondragón."

## Un Consejo importante del Gobierno vasco

Bilbao, 24.—A las once de la mañana se reunió el Consejo del Gobierno del País Vasco. La reunión se suspendió a las dos de la tarde. El secretario, Sr. Leizaola, manifestó que se habían ocupado de asuntos relacionados con la guerra y con la política. También dijo que la reunión se reanudaría a las cinco de la tarde.

Poco después de las cinco reanudó el Gobierno el Consejo comenzado esta mañana. Los consejeros abandonaron el palacio de la Presidencia cerca de las once de la noche. El secretario del Consejo, Sr. Leizaola, manifestó que la reunión había sido continuación de la de esta mañana, sin que tampoco se hubiera terminado el examen de la labor pendiente. Por ello, el Consejo volverá a reunirse mañana, por la mañana. Se han aprobado varios decretos de los departamentos de Hacienda y Trabajo.

Durante la celebración de la segunda parte del Consejo, el Sr. Aguirre recibió la visita de los jefes de las fuerzas de operaciones del Norte y de Euzkadi.

## Cómo ha quedado constituido el nuevo Comité del Frente Popular de Asturias

Gijón, 24.—Ha sido constituido, después de laboriosas gestiones, el nuevo Comité del Frente Popular de Asturias, habiendo sido designados para los cargos respectivos las representaciones que se indican:

Partido Socialista, Presidencia, Guerra y Comercio; C. N. T., Industria y Asistencia Social; F. A. I., Trabajo; Juventudes Libertarias, Sanidad; Izquierda Republicana, Obras Públicas y Propaganda; Juventudes Socialistas Unificadas, Hacienda y Justicia; Partido Comunista, Agricultura e Instrucción pública; Unión Republicana, Comunicaciones y Marina.

## Programa de Unión Radio para mañana

Cultura Popular

Las emisiones de cultura popular dedicadas a los combatientes del frente de Madrid desde el micrófono de Unión Radio se transmitirán a las horas siguientes:

A las cinco de la tarde, emisión catalana; a las cinco y media, emisión vasca; a las seis, emisión valenciana; a las seis y media, emisión en lengua castellana; a las siete y cuarto, emisión polaca; a las siete y tres cuartos, emisión francesa; a las ocho y cuarto, emisión alemana, y a las ocho y tres cuartos, emisión italiana.



# PERFILES DE LA CIUDAD EN GUERRA

*Un día de otoño templado hizo ayer en Madrid. El cielo, una inmensa cortina azul. Un sol claro, que calentaba como un buen brasero, invitó a los madrileños a pasear por las calles, que estuvieron animadísimas hasta la caída de la tarde.*

*Los rostros, ni alegres ni taciturnos. La ciudad está convertida en una maestra de serenidad. Sin desplantes espectaculares. Sencilla y heroicamente. Tenía guardado un tesoro moral y lo ha puesto en circulación. Oro de ley. Por los siglos de los siglos, Madrid será "la heroica y valiente villa".*

*¡Cuántos atisbos psicológicos se advierten a lo largo de los días trágicos que vivimos! Se ha dicho que Madrid es el corazón de España. Y lo es, sin duda. Un corazón sin miedo, sin debilidades, fuerte. Con una fe absoluta en la victoria final.*

*Las gentes no están ni tristes ni alegres; serias, sí. Se han adaptado a las circunstancias con un sentido magnífico de las horas históricas que viven. Dan el ejemplo y señalan la ruta.*

*Sin una queja, sin un lamento, como un pueblo que sabe que de su conducta depende un futuro de libertad.*

★

*Las doce. Juegan los chiquillos en las aceras soleadas de todos los barrios madrileños. Los viejecitos, sentados en sillas o recostados en la pared, fuman cigarrillos, curvados por el temblor de los dedos seniles. Se dialoga en las colas sin pensar en la guerra.*

*No se oye el estampido del cañón. El eco no trae al centro de la ciudad el tableteo de las ametralladoras ni el coro de silbidos de los fusiles. Los obuses del enemigo quedaron*

## La Comisión de no intervención

Se hará un llamamiento al Mundo para hacer efectiva la política de "manos fuera de España".—Se comunicará al Gobierno español y al general Franco el plan de control

Londres, 23.—La Comisión de no intervención ha aprobado en el día de hoy una proposición en la que se hace un llamamiento al Mundo para hacer efectiva la política de "manos fuera de España", en interés de que la paz europea no se altere.

También acordó la Comisión enviar al jefe del Gobierno español, Sr. Largo Caballero, y al general Franco un plan técnico debidamente detallado para establecer el control con arreglo a los acuerdos del Comité de no intervención y con la petición de que tanto el presidente del Consejo español como el general Franco contesten a la propuesta en un plazo de diez días, una vez recibida ésta. Deberán contestar de una manera definitiva si aceptan o no la proposición que se les hace.

Dicho plan será enviado a ambas partes beligerantes alrededor del día 1 de Enero próximo.

## Acaso sea innecesaria

La Comisión de Higiene de la Sociedad de Naciones y la evacuación de Madrid en caso de epidemia

París, 23.—El "Petit Parisien" anuncia que el doctor Asnet ha sido designado por la Comisión de Higiene de la Sociedad de Naciones para darse cuenta "su place" de la situación sanitaria en la zona de guerra de España y dar cuenta de cuantas medidas podrían tomarse en consideración, especialmente en Madrid, para la evacuación civil,

en los depósitos de municiones para no talar la tarde otoñal.

*Pasa una camioneta llena de hombres con atuendo guerrero. Lanza vítores vibrantes a la República. En las manos no llevan armas, sino instrumentos de música. ¿Dónde irán estos artistas a poner sus notas alegres de optimismo y de fe?*

*Los chiquillos les saludan con el puño en alto. Sonríen los músicos y contestan del mismo modo. Pero el cornetín, que va en una esquina de la parte trasera de la camioneta, quiere ser más expresivo, y lanza al aire las primeras notas de "La Internacional"... Y los chavales—rígidos como estatuas—continúan el himno proletario, mientras los viejecitos sonríen complacidos.*

*La escena puede ser motivo para un dibujo o para un romance.*

*Mañana será una evocación de los días difíciles que forjaron el triunfo.*

*Hoy es una magnífica esperanza.*

★

*Pasó el día sin sentirse la tragedia de la guerra. Nada turbó la placidez del suave ambiente otoñal. Los ciudadanos, con las primeras sombras, se recluyeron en las casas. Han disfrutado del sol con discreta alegría. Sin optimismo exagerado; con serena expresión del momento. En el fondo de su alma saben que los fascistas no pisarán las calles de Madrid.*

*Los madrileños tomaron el sol; esto es todo. Porque, además, los pájaros negros no mancharon la pureza azul del éter... Y el saludable llenar de luz cegadora las almas, que esperan días mejores.*

## Los manejos del coronel Batista

El presidente de Méjico se defenderá él mismo

La Habana, 23.—El senador Octavio Rivera ha manifestado que el presidente Gómez se defenderá personalmente en la sesión de la Cámara de hoy.

Los Sres. Ederson y Rivera han remitido al presidente de la República copia del acta de acusación para que pueda realizar esta tarde en la Cámara su propia defensa.

La Cámara se reunió ayer por la tarde en sesión secreta para ofrecer toda clase de garantías a los diputados, a fin de que puedan manifestarse libremente en la interesantísima sesión de hoy.

Se sabe que muchos diputados votarán en contra del proyecto de acusación al jefe del Estado; pero falta conocer el número de diputados que secundarán la actitud del coronel Batista, pues se insiste en que éste cuenta con la mayoría de la Cámara.

También se dice que siete diputados han sido invitados a tomarse quince días de vacaciones.

## El doctor Marteaux, a París

El doctor Marteaux, diputado socialista de izquierdas de Bruselas y administrador general de los hospitales de Bruselas, invitado por nuestro Gobierno para asuntos de sanidad de guerra, tras cumplir su misión ha salido camino de París y Bruselas, donde continuará su misión. Ha quedado aquí nuestro compañero Aznar Casanova, quien acompañó al doctor Marteaux en la delegación.



## Pablo Yagüe, delegado de Abastecimientos de la Junta de Defensa, gravemente herido por un grupo de elementos extraños

Copiamos de nuestro querido colega "Mundo Obrero" lo siguiente:

"Esta tarde, a las tres, ha sido gravemente herido nuestro camarada Pablo Yagüe, delegado de Abastos en la Junta de Defensa de Madrid y miembro de la Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo.

Nuestro camarada Yagüe salía de Madrid en viaje oficial para adquirir víveres con que alimentar a la población madrileña. En la carretera de Aragón se tropezó con un grupo de incontrolables, de los que continúan sin hacer caso de las instrucciones del Gobierno, de los agazapados en la retaguardia, que trabajan para el enemigo; de los que, cubriéndose con la máscara de amigos del pueblo, tanto daño están haciendo a la causa de los trabajadores del antifascismo. Estos elementos han disparado el plomo asesino de sus pistolas contra uno de los más predilectos hijos del pueblo madrileño. Y han disparado a sabiendas de que era él, de que era el antiguo militante comunista, el consejero de la Junta de Defensa, el miembro de la Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo.

A la hora en que escribimos estas líneas, el camarada Yagüe está en estado de suma gravedad. Las heridas que los asesinos le han causado son muy graves."

Sentimos sinceramente lo ocurrido y lamentamos que un revolucionario de la calidad de Pablo Yagüe haya sido víctima de un atentado en estos momentos en que los hombres de su temple son necesarios para el triunfo de la causa del pueblo.

Reciban los camaradas comunistas la cordial expresión de nuestro sentimiento.

### Una protesta contra este incalificable atentado

"El Sindicato de Artes Blancas, ante el crimen cometido en la persona del camarada Yagüe, consejero de la Junta de Defensa y miembro de este Comité ejecutivo, exige sanción inmediata contra los agresores.

Con toda serenidad decimos a nuestros afiliados que no se dejen llevar de la indignación que el hecho ha de producirles y que cuiden de no pronunciar frases ni producir manifestaciones que quebranten la compenetración que en estos momentos debe existir entre la clase obrera.

No hacemos responsable a ninguna organización ni tendencia del proletariado, y esperamos que todas tendrán el mismo interés en castigar ejemplarmente a los agresores, que no pueden ser otra cosa que fascistas infiltrados en las organizaciones obreras.—El Comité ejecutivo."

Recibimos los siguientes comunicados que se refieren al atentado contra Pablo Yagüe, y que publicamos a continuación:

"El regimiento de milicias "El Socialista" a la opinión antifascista de España.—Es preciso velar por el prestigio y decoro de la revolución

Una serie ininterrumpida de actos vandálicos nos han dado a conocer la existencia de individuos y grupos aislados, enquistados en la mayor de las irresponsabilidades—los que se ha dado en llamar "incontrolables"—contra los que se hace precisa, imprescindible, una acción enérgica que vele en todo instante por la pureza del prestigio y del decoro de la revolución española. Estos actos reprobables han culminado en el atentado vil y criminal de que ha sido víctima el militante comunista camarada Pablo Yagüe, consejero delegado del Go-

bierno legítimo en la Junta de Defensa de Madrid.

La revolución española no puede estar a merced de los irresponsables sin control. La actuación de estos individuos emboscados en organizaciones y partidos de probada significación antifascista va en detrimento de los principios de emancipación social que defiende la revolución. Sin ningún lugar a dudas, esas actuaciones son altamente perniciosas para la causa que, brazo en alto, corazón ardiente, defiende con un constante brindis de sangre generosa el proletariado español.

Señalamos los hechos y advertimos las consecuencias que de los mismos pueden derivarse. Los que defienden la revolución han de acometer con igual ímpetu contra los que, con sus actos, fomentan el desprestigio de sus esencias en el seno de nuestra propia entraña que contra los que son enemigos declarados porque se situaron al otro lado de nuestras trincheras.

Luchemos contra los incontrolables. Son tan enemigos, o más, de nuestra causa como los que nos impelieron a empuñar las armas. La revolución no podrán hacerla, ni controlarla, más que aquellos elementos que luchan por ella controlados por la revolución misma.

¡Por la defensa de las libertades!

¡Por la revolución!"

### Las Juntas directivas de la Casa del Pueblo

Las Juntas directivas de la Casa del Pueblo, reunidas con motivo del criminal atentado contra el camarada Yagüe, miembro de su Comisión ejecutiva, consejero delegado de Abastos y dirigente del Sindicato de Artes Blancas, después de protestar enérgicamente contra este vandálico hecho, ejecutado por elementos francamente fascistas que se amparan bajo un carnet sindical, y dispuestos a que este atentado sea el último, han adoptado por unanimidad los siguientes acuerdos:

Primero. Que los ejecutores materiales sean entregados inmediatamente al Tribunal popular y juzgados severamente.

Segundo. Que la vigilancia, tanto en el exterior como en el interior de la ciudad, sea ejercida exclusivamente por los órganos que dimanen directamente del Gobierno, representado en la Junta delegada de Defensa.

Tercero. Que para no hacer el juego al fascismo criminal, que estamos batiendo a las puertas de Madrid, se recomienda a todos nuestros afiliados tengan hoy más serenidad que nunca y estén vigilantes a cualquier provocación que tienda a quebrantar la unidad de los trabajadores.

Asistió a la reunión una representación de la Brigada Internacional, que se solidarizó con estos acuerdos.

### Una provocación criminal se ha consumado en el día de hoy

"Nuestro camarada Pablo Yagüe, delegado de Abastos de la Junta de Defensa de Madrid, miembro de la Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo y militante destacado del Partido Comunista, ha caído gravemente herido cuando salía de Madrid en viaje oficial.

El atentado ha sido cometido por uno de los grupos de elementos que utilizando carnets de organizaciones obreras existen in-

filtrados en éstas. Afortunadamente han sido detenidos y sobre ellos debe recaer todo el peso de la justicia popular.

Por mucho dolor que nos produzca este atentado, las organizaciones obreras que subscriben saben apreciar justamente que éste es uno de los múltiples medios de que se sirve el enemigo para intentar debilitar nuestra lucha, desde provocar la desmoralización, utilizando las dificultades propias de la guerra actual, hasta utilizar sus elementos armados en las carreteras y puestos de vigilancia para consumir constantes provocaciones y hechos como el que hoy tenemos que lamentar.

Pero tampoco en esta ocasión el fascismo va a conseguir sus criminales designios. Lo sucedido hoy nos ha de servir para acentuar la vigilancia y tomar todas las medidas necesarias que puedan destruir sus criminales propósitos.

Hoy reafirmamos nuestra voluntad inquebrantable de acabar con toda actuación que no esté debidamente controlada por las autoridades delegadas del Gobierno de la República, como único medio de acabar con eficacia con la actuación criminal de los aliados del fascismo. No hay más que una autoridad reconocida por todos y en la que todas las organizaciones obreras y populares participan: la Junta delegada de Defensa de Madrid. A ella le incumben todas las funciones de defensa y de vigilancia de nuestra ciudad. Nadie, absolutamente nadie, puede suplantar estas funciones. Todos, por el contrario, tenemos el máximo interés en rodearla de la mayor autoridad y eficacia.

Por eso, ante la gravedad de los hechos acaecidos, hoy nosotros pedimos la desaparición y desarme de todos los grupos de vigilancia que no sean los colocados o autorizados por la Dirección general de Seguridad o autoridades militares, y que todos aquellos grupos o individuos aislados que se atrevan a ejercer funciones de dicha índole sin la autorización correspondiente sean detenidos, juzgados y castigados con las penas más severas.

El atentado cometido con nuestro camarada Yagüe nos ha demostrado también que la quinta columna aún no ha sido liquidada, y que no solamente actúa desde el exterior, sino que quiere aprovecharse de las organizaciones obreras.

Esto nos impulsa a recomendar con el mayor interés a todas nuestras organizaciones y militantes procedan a una depuración a fondo de sus efectivos para localizar a nuestros enemigos y vigilarlos como se merecen.

Pero al propio tiempo damos el grito de alerta a los antifascistas de Madrid. La vida de los dirigentes está amenazada. El enemigo, en la medida que se ve más acorralado, intentará dar sus golpes contra los más destacados defensores de nuestra heroica capital para provocar la desmoralización entre los combatientes.

Camaradas: Más atención que nunca. La vida de nuestros dirigentes nos es cada vez más precisa. Redoblar la vigilancia en torno de ellos. Fortaleced la autoridad y el prestigio de todas las organizaciones que integran el Frente Popular. Secundad con más disciplina que nunca las órdenes e instrucciones de la Junta delegada de Defensa de Madrid.

Camaradas todos: Que el atentado vil contra nuestro compañero Yagüe sirva para hacer más estrechos los lazos de unidad entre la clase obrera y las masas populares de Madrid. Que cada antifascista se convierta en el guardador de la vida de sus camaradas. Que todos dirijan sus esfuerzos ante el único objetivo que es nuestra preocupación del momento: ganar la guerra, aplastando al enemigo de fuera y al de dentro. Quien en estos momentos intenta debilitar la unidad de la clase obrera



debe ser considerado como un enemigo y tratado como tal.

Soldados del pueblo: Que el atentado contra nuestro camarada Yagüe os sirva para empuñar con más energía los fusiles para derrotar cuanto antes al enemigo. Porque os aseguramos que, a pesar de todo, la retaguardia es y será nuestra.

Pueblo de Madrid, trabajadores todos: Ante el cuerpo herido de nuestro camarada Yagüe, nosotros reafirmamos la voluntad de marchar más unidos que nunca hasta la victoria.

Por la Agrupación Socialista Madrileña, *Hilario de la Cruz y Pablo Ochoa*; por la Comisión ejecutiva de la Casa del Pueblo, *José de la Fuente y Luis Nieto*; por el Comité provincial del Partido Comunista, *Francisco Antón y Domingo Girón*; por la Juventud Socialista Unificada, *Felipe M. Arconada y Eugenio Mesón*; por la Juventud Libertaria, *José Sánchez y A. Casas Rascón*; por la Federación de Grupos Anarquistas, *Luis Castro y Juan Gil*; por la Federación local de Sindicatos Unicos, *Francisco Martín y Pablo Vargas*.

Madrid, 23 de Diciembre de 1936."

## Sindicato Unico de Técnicos

El Sindicato Unico de Técnicos, nacido a la lucha social en los momentos más álgidos de la insurrección fascista, y dándose cuenta de la misión tan importante que le compete llenar en la vida económico-social española, se dispone a enfrentarse con los problemas que la revolución en marcha nos plantea para darles la solución armónica que exigen las circunstancias por que atravesamos; para ello convoca a todos los técnicos residentes en Madrid, confederados o no, a la gran asamblea extraordinaria que celebrará mañana viernes, a las cuatro de la tarde, en el teatro Alcázar con el siguiente orden del día:

- 1.º Situación económica y social de España.
- 2.º Nombramiento de una Ponencia, integrada por las distintas especialidades, para dar solución a los problemas que tenemos planteados.
- 3.º Asuntos generales.

Ante la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la puntual asistencia de todos los hombres de buena voluntad, que con su esfuerzo quieran contribuir a la creación del mundo nuevo que está naciendo entre los escombros del que hace tiempo debimos haber hundido, en beneficio de la Humanidad.

¡Todo el que tenga una idea que exponer tiene un puesto en la asamblea!

## AVISOS

Radio Oeste Comunista

Se ruega a los responsables de las Células del Partido Comunista, Radio Oeste, 140, 141, 143, 151, 162, 163, 168, 185, 187, 189, 192, 193, 194 y 196, o, en su caso, a cualquier militante de las mismas, se pasen por Hortaleza, 106, para tratar un asunto de suma importancia.

Sindicato Unico Cinematográfico

Se pone en conocimiento de todos los partidos políticos, organizaciones sindicales y batallones de milicias que en el Sindicato Unico de la Industria Cinematográfica y Espectáculos Públicos existe una Sección de Fijadores de Carteles, la cual ruega que para toda clase de propaganda que se relacione con la fijación de carteles se dirijan a esta Sección, Miguel Angel, 29, teléfonos 30.436, 48.094 y 48.057.

# El Gobierno, en Valencia

Una gratificación a los ayudantes de mecánico

Valencia, 23.—La "Gaceta de la República" publica una orden concediendo una gratificación diaria de 1,50 pesetas a los soldados que presten servicio de ayudante de mecánico y que con éste desempeñen el trabajo de revisión y mantenimiento en vuelo de los aviones, y la misma gratificación para los ayudantes y conductores que se dediquen al reparto y entretenimiento de automóviles.

El abastecimiento de aguas en Madrid

Entre otras visitas recibidas por el ministro de Obras públicas, figura la del delegado del Gobierno en los Canales del Lozoya, Sr. Torres Campañá, quien le informó del perfecto estado del abastecimiento de aguas de Madrid.

Valiosos donativos de las milicias para el niño

En el ministerio de Instrucción pública se han comenzado a recibir los donativos de los combatientes del frente de Madrid que destinan a la Semana del Niño. Es un rasgo digno de los mayores elogios este gesto de los valientes luchadores.

Un miliciano de la columna Mangada ha recaudado entre sus compañeros 12.500 pesetas. Los milicianos de la F. E. T. E. han hecho entrega de un día de su haber como soldados. También los heridos de guerra, enfermos y personal subalterno de los hospitales han enviado importantes cantidades.

Los Consejos obreros del "Metro" y Tranvías de Madrid han anunciado que dedicarán un tanto por ciento de su recaudación a este mismo objeto. Y, por último, han tomado igual medida los empleados de los establecimientos públicos.

Cinco mil pesetas donadas por el Consejo Obrero Ferroviario

Esta mañana visitó al ministro de la Gobernación una Comisión del Consejo Obrero Ferroviario del Norte de Valencia (U. G. T.) para hacerle entrega de 5.000 pesetas, que han sido distribuidas por el ministro de la siguiente forma:

Para los hospitales de sangre, 2.000 pesetas; para las milicias, 2.000, y para la Semana del Niño, 1.000.

Material sanitario y víveres enviados por Suecia

Ha llegado hoy la expedición de víveres y material sanitario que el pueblo sueco envía a los heroicos combatientes de la libertad. En la frontera fueron recibidos los delegados suecos por funcionarios del ministerio de Instrucción pública, que les han acompañado hasta Valencia.

La expedición se compone de 16 camiones, conteniendo cajas de leche condensada, galletas, chocolates, ropas y equipos quirúrgicos.

El pueblo valenciano ha dispensado a los

SI QUEREIS COLABORAR EN LA OBRA FINANCIERA DEL GOBIERNO DEL FRENTE POPULAR, DEJAD QUE EL DINERO CUMPLA SU MISION FERTILIZADORA DE LA ECONOMIA. ¡NO ATESOREIS! (SINDICATO DE TRABAJADORES DE BANCA Y BOLSA, U. G. T.)

camaradas suecos un entusiástico recibimiento. El ministro de Instrucción pública agradeció en nombre del Gobierno y del pueblo el envío del proletariado sueco.

Creación de los campos de trabajo

El ministro de Justicia, al conversar con los periodistas, se refirió al decreto aprobado en el Consejo de ayer sobre creación de los campos de trabajo. Dijo que su implantación será inmediata y que seguramente el primero será establecido en Totana, y que tanto en estos campos como en las ciudades penitenciarias habrá el correspondiente sistema penitenciario. También dijo que estudiaría un decreto de amnistía para los delitos comunes y políticos cometidos antes del 16 de Julio último, lo que significará la legalización de la voluntad nacional.

Por último, manifestó que ha sido nombrado presidente de la Audiencia de Madrid D. Luis Zubillaga, y fiscal, D. Feliciano López López.

El ministro de Industria marcha a Madrid y a los frentes de guerra

El ministro de Industria, Sr. Peiró, marchó a Madrid para atender algunos asuntos personales.

Tiene también el propósito de recorrer los frentes de guerra próximos a la capital de la República.

Nuestras relaciones comerciales con Inglaterra

El ministro de Comercio ha dicho a los periodistas que es de interés la disposición aprobada por el Gobierno inglés y que culmina con la suspensión del "clearing" a partir del día 19 del pasado Noviembre.

El ministro resaltó la importancia que esto supone para la resolución de las relaciones comerciales con Inglaterra.

También dijo que se trabaja para establecer un convenio comercial con Francia que sea ventajoso para ambas naciones.

La solidaridad de los trabajadores suecos, de los israelitas indios y los católicos checoslovacos

Se encuentra en Valencia una representación de trabajadores suecos que llegó ayer en embajada fraternal de apoyo hacia el pueblo español.

También se encuentran en esta capital varios jóvenes antifascistas que han asistido a la Conferencia de ayuda a la juventud española celebrada en Madrid.

Entre los viajeros figura un representante del partido socialista de la India y miembros de la Asociación Católica de Checoslovaquia.

## Huelga a bordo del «Astoi-Mendi»

En protesta contra la actitud facistóide de los consignatarios

Londres, 23.—Cuarenta tripulantes del barco español de carga "Astoi-Mendi" se han declarado en huelga, habiendo adoptado la tripulación esta actitud por estar todos identificados con el Gobierno español y para oponerse a los deseos de los consignatarios del buque de destituir al capitán y al segundo de a bordo.

## BANCO CENTRAL

ALCALA, 51

(Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden



# Espectáculos

**CAPITOL.**—(Comisión de Propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—3,15 y 5 tarde, el sensacional film soviético Las tres amigas. (Precio único, 1,50 pesetas.)

**PALACIO DE LA MUSICA.**—(Cooperativa Obrera Cinematográfica, al servicio del Subcomisariado de Propaganda del ministerio de la Guerra.)—Todos los días, a las 3,15 y 5 tarde, el primer film soviético del triunfo y del optimismo que han seguido a las duras pruebas de la revolución social. Rusia revista 1940.

**RIALTO.**—(Rincón de Cultura de los Batallones Frente de la Juventud del Quinto Regimiento.)—Viernes 25, única función, 3,30 tarde, festival benéfico en honor de los combatientes del frente. 1, Sinfonía por el sexteto; 2, Yo soy un señorito (por Miguel Ligeró); 3, Gráfico español S. R. I.,

y 4, el éxito del año, Morena Clara (de Cifesa, por Imperio Argentina y Miguel Ligeró).

**SALAMANCA.**—(Altavoz del Frente, al servicio del Subcomisariado del ministerio de la Guerra.)—A las 3,15 y 5 tarde, el gran film La patria os llama y el documental español de la lucha contra el fascismo Solidaridad.

**MONUMENTAL CINEMA.**—(Comisión de Propaganda cultural del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.)—A las 3 y 4,45 de la tarde, el maravilloso film soviético Los marinos de Cronstadt. (Precios populares.)

**ROYALTY.**—(Cooperativa obrera cinematográfica, al servicio del Subcomisariado de Propaganda del ministerio de la Guerra.)—Todos los días, a las 3,15 y 5 tarde, la vibrante película de Eissenstein Tempestad sobre Méjico y el documental español de la guerra civil en España ¡Pasaremos!

**BILBAO.**—(Altavoz del Frente, al ser-

vicio del Subcomisariado de Propaganda del ministerio de la Guerra.)—A las 3,15 y 5 tarde, el film ruso Gran experimento y el documental de la lucha popular contra el fascismo ¡Pasaremos!

## SINDICOS

**EL** síndico del gremio de almacenistas de combustibles minerales, tarifa primera, sección segunda, epígrafe 1, comunica que las listas del reparto estarán expuestas en la Cámara de Comercio (Barquillo, 13) durante quince días, a contar del 24 de Diciembre. Las reclamaciones, al presidente de la segunda Junta gremial (Montalbán, 6).

**EL** Síndico del gremio de ventas de automóviles, accesorios, tarifa primera, clase tercera, epígrafe 9, participa al comercio de dicho gremio que las listas del reparto de la contribución para el año de 1937 están expuestas, desde el día 20 de Diciembre hasta el 5 de Enero, en Génova, 11.

# ANUNCIOS POR SECCIONES

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;

:: cada palabra más diez céntimos ::

## ACEITES

**HIJOS de Catarineu, Fuencarral, 54.** Aceites, jabones y lejías; teléfono 10.427.

## AUTOMOVILES

**EL MODERNO.** Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

## BODEGAS

**BODEGAS LOS CEAS.** Las más populares de Madrid y acreditadas en vinos de mesa. Pelayo, 5. 11857. Trafalgar, 17. 34485.

## CAFES Y BARES

**BAR Congosto, Aduana, 26.** Gran centro futbolístico. Mariscos y cervezas.

## COLOCACIONES

### Ofertas

**SASTRE.** Necesitamos operarios ambos sexos, especializados en confección. Presentarse Arrieta, 11, primero.

## COMADRONAS

**NARCISA.** Consulta reservada. hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

**SISINIA MARTIN,** antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

**PAZ ISCAR.** Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

**EX profesora Maternidad.** Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

**PARTOS.** Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas.—Mayor, 40.

**EMBARAZO,** menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, sello.

## :: COMESTIBLES :: Y MANTEQUERIAS

**LOS mejores aceites "Uca". Jabón de tocador "Triana". De venta en ultramarinos finos.**

**SUCESORES de Izaguirre y Pérez.** Comestibles al por mayor y menor. Casa central y oficinas, Amnistía, 7, teléfono 13.610; sucursales: Atocha, 80, teléfono 74.932; Calatrava, 2, teléfono 71.322; Estudios, 7, teléfono 72.738; Goya, 23, teléfono 51.227; León, 23, teléfono 70.132.

## : CONFITERIAS : Y PASTELERIAS

**SU DESAYUNO** será a base de magdalena. San Diego, alimento exquisito.

## CONSULTAS MEDICAS

**MATRIZ,** reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

**CURACIONES** prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espermatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández. Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

## DENTISTAS

**DENTISTA.** Cristóbal. Calle Atocha, 39. Teléfono 20603.

## ESPECIFICOS

**BLÉNORRAGIA.** Curación con Inyección Uretral "Protargono" y Sellos Antiblenorrágicos Dr. Plaza. En Farmacias y en la del Dr. Plaza, Magdalena, 33.

## GUARDAMUEBLES

**EL MODERNO.** Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

## HIGIENE

**PRESERVATIVOS "La Ideal".** Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

## PATENTES

**PATENTES.** Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C. Alcalá, 61. Madrid.

**LOS CONCESIONARIOS** de las patentes que se detallan están dispuestos a conceder licencia de explotación de las mismas, con arreglo al artículo 89 de la ley del ramo: 129.773 (adición), "Perfeccionamientos relativos a la elaboración del alcohol etílico". 129.562 (adición), "Perfeccionamientos relativos a la elaboración del alcohol etílico". 129.489 (adición), "Perfeccionamientos relativos a la elaboración del alcohol etílico". 129.474, "Per-

feccionamientos relativos a la elaboración del alcohol etílico". 129.415, "Perfeccionamientos relativos a la elaboración del alcohol etílico". 90.899, "Perfeccionamientos en la construcción de buques". 91.013, "Perfeccionamientos en la construcción de buques". 91.317, "Perfeccionamientos en espoletas para granadas". 95.398, "Perfeccionamientos en aparatos para la concentración de minerales, carbones y otras materias o mezclas por el procedimiento de flotación espumosa". 99.234, "Perfeccionamientos en cañones de artillería de retrocarga". 120.248, "Un dispositivo para el montaje en cardan del rotor de los giroscopios destinados a gobernar la trayectoria de los torpedos automóviles". 120.980, "Un nuevo procedimiento de destilación-rectificación directa de los vinos con doble efecto del vapor". 129.123, "Mejoras en los cristalizadores". 132.657, "Un aparato para la destilación-rectificación continua de mostos que contengan acetona, alcohol etílico y alcohol butílico". 124.750, "Perfeccionamientos en aparatos para el control o comprobación de la puntería de cañones destinados a disparar contra aeroplanos y otras aeronaves desde barcos u otros emplazamientos inestables". 124.751, "Perfeccionamientos en aparatos para el control o comprobación de la puntería de cañones destinados a disparar contra aeroplanos y otras aeronaves desde barcos u otros emplazamientos inestables". 125.667, "Perfeccionamientos en los recalentadores de agua de alimentación". Para informes y noticias sobre estas patentes, o cuanto se relaciona con la propiedad industrial, dirigirse a los señores Clarke, Modet & Compañía, Alcalá, 61, Madrid, teléfono 52.422.

## RESTAURANTES

**ABISINIA.** Platos económicos. Servicio a la carta. Jardines, 14. Teléfono 28459.

## VENTAS

**OFRECESE** explotación de las patentes siguientes: Número 130.886, de William Lawrence Bazé, por "Dispositivo para la estabilización de navíos". Número 132.331, de William Lawrence Bazé, por "Procedimiento para la estabilización de navíos". Número 132.979, de Attilio Scotti, Milán, por "Mejoras en la fabricación de piezas de unión a modo de tenaza de ángulo determinado cualquiera". Número 108.171, de Bohumil Polak, por "Un abrelatas". Número 128.988, de Aktiebolaget Separator, por "Procedimiento para el desparafinado de aceites minerales y de líquidos similares". Número 129.113, de Ernest Windsor-Bowen y Charles Hugh Roberts Gower, por "Procedimiento para el revestimiento de objetos de aluminio o aleaciones de aluminio". Número 125.166, de Antoine Thibeau, por "Dispositivo para el mando automático de las válvulas". Para detalles dirigirse a Casa Agustín Ungria, Villanueva, 12, Madrid.



EL COMITE DE LONDRES

**Negativa de los facciosos**

Al mal llamado Gobierno de Burgos le consultó sobre el acuerdo de control el Comité de no intervención de Londres. Ya pareció cosa excesiva que las naciones neutrales que tienen representación en dicho organismo accediesen a semejante conducta.

Era natural, adoptado el acuerdo, que el Comité se dirigiese a los Gobiernos legalmente constituidos, ya que el Comité estimaba procedente que la adopción del acuerdo fuese ratificado por aquellos Poderes. ¿Mas qué razón abonaba la consulta al llamado Gobierno de Burgos? ¿No significaba hacerlo un otorgamiento de beligerancia? ¿Y con qué razón se le reconocía? En Londres, como en todas partes, no se podía ignorar el origen de ese llamado Gobierno. Era la consecuencia de un levantamiento militar contra el régimen legalmente constituido en España, lo cual determina su condición de faccioso. Sólo le habían reconocido los tres países que colaboran con él en la guerra, en tanto que contra su legitimidad votaban tácitamente todos los países representados en el Comité, y expresamente Rusia.

Reconocer la beligerancia a los de Burgos valía tanto como ponerse al lado de los facciosos e inferir un agravio a un Gobierno legal miembro de la Sociedad de Naciones. Equivalía a fomentar la rebeldía contra un país que estaba entregado a someterla y castigarla. Era de un modo indirecto quebrantar las normas internacionales y herir a fondo la doctrina sustentada en Ginebra. Podía interpretarse como un anticipo a la resolución que habría de adoptarse en definitiva. Sin embargo, el Gobierno de España, dando pruebas de prudencia y evitando que se le atribuyera el empeño de crear dificultades, no sin poner de relieve la conducta del Comité para con nuestro país y con un lenguaje claro y pleno de dignidad, tuvo la consideración para el organismo que le dió tan mal trato de aceptar en principio el acuerdo adoptado. No así el Gobierno faccioso de Burgos.

Perseverante en su actitud de arrogancia y altivez, nacida de la ayuda y protección que Italia y Alemania le dispensa, ha dado al Comité de Londres una negativa cuyo texto aún ignoramos, pero que todos los informes aseguran ser de gran dureza. De modo que el Gobierno de Franco se niega a que se controle la intervención denunciada en el Comité por Rusia y en la Sociedad de Naciones por España. ¿Se quiere un testimonio más fehaciente de la existencia de la intervención?

Si tantas evidentes demostraciones selladas con sangre no proclamaran que la rebelión militar de 18 de Julio la habían convertida en una guerra de invasión Portugal e Italia, ¿quedaría alguna duda después de la confesión que representa la negativa al Comité de Londres por parte del ex general Franco? Si los facciosos estuviesen entregados a su propio esfuerzo y la ayuda moral y material fuese una fantasía, ¿qué inconveniente pudieran tener en que se aplicara el control y toda suerte de inspecciones y averiguaciones en las fronteras o donde fuere para comprobar el aprovisionamiento y el envío de material de guerra, única causa de que la rebelión no quedase prontamente aplastada? Le duelen prendas al Gobierno faccioso de Burgos e incurre en la puerilidad de querer substraerse a la vigilancia. ¿Vano empeño! Con o sin control, con el procedimiento di-

latorio empleado por el Comité o con otro análogo, es inútil evadirse de la realidad, que demuestra la razón de España en la Sociedad de Naciones y la de Rusia cuando en Londres ha protestado de la descarada intervención de los países agresores en los asuntos privativos de una nación que está con las armas en la mano oponiéndose a la transgresión de todas las leyes internacionales y de sentido humano.

No sabemos qué pensará ni qué hará el Comité de Londres después de la cruda negativa del Gobierno faccioso de Burgos y de la prudente respuesta de la nación agraviada. Hace tiempo que España sabe a qué atenerse en este particular, y su única preocupación es la de ganar la guerra, para lo cual cada día aporta una nueva demostración de sacrificio y heroísmo.

**Alemania, Inglaterra y Francia**

Las conversaciones diplomáticas son de tal importancia, que Hitler permanece en Berlín estos días de Navidad

Berlín, 23.—De fuente oficial se ha sabido que han comenzado las conversaciones diplomáticas entre Berlín, Londres y París, conversaciones "de tanta importancia, que Hitler permanece en Berlín en estos días de Navidad".

**LA PREOCUPACION EUROPEA**

Las observaciones de los técnicos acusan relativa tranquilidad en los centros políticos y diplomáticos; pero la situación de Alemania es francamente inquietante

París, 23.—Entre los observadores políticos y diplomáticos se acentúa la opinión de que la situación internacional está en un momento de tregua. Puede decirse que, después de los acuerdos anglofrancoamericano-belgas de substituir las Legaciones de sus respectivos países en Abisinia por Consulados generales, y el propósito de plantear un reconocimiento del Imperio etíope en la Asamblea de Ginebra del 25 de Enero próximo, el único problema que pudiera crear un conflicto en Europa es el de la situación de Alemania.

Las noticias que se reciben de este país se consideran graves por algunos comentaristas. Hasta ahora puede decirse que el plan Schacht se ha convertido en un plan cuatrienal, y ha sido sometido a la política revolucionaria del Gobierno Hitler, con perjuicio de grandes masas de trabajadores del país, calculándose que el "standing" de los obreros ha bajado en un 30,5 por 100, y que el total de los obreros alemanes, que es de seis millones, en un 60 por 100 trabajan en las industrias de guerra.

El plan Schacht, convertido en plan cuatrienal, no es un plan como el soviético, que tiende a aumentar el bienestar y la riqueza del país, ni como el plan Roosevelt, para el equilibrio de la balanza comercial y el desarrollo de un nuevo orden económico.

El plan Schacht empezó con una depresión de divisas y terminó con un sistema económico para implantar otro, cuya finalidad es el rearme del Reich.

El plan Schacht empezó con las restricciones de divisas. El director de Economía dijo: "Ahora sólo podrán adquirirlas quienes tengan permiso del Gobierno." Con ello logró un verdadero monopolio del comercio exterior y destinar esas divisas a la adquisición de primeras materias indispensables, respondiéndose a las muchas quejas de los fabricantes que todo obedecía a un plan de readaptación de industrias.

**Noticias de Cataluña**

**Nuevo comisario general de Orden público**

Barcelona, 23.—El delegado de Orden público, Martín Roure, dijo a los periodistas que había cesado en el cargo y que mañana tomará posesión de la Comisaría general de Orden público D. Eusebio Rodríguez, habiéndose designado inspector general de los servicios de Orden público a D. José Soler Arumí, persona significada de Esquerra Republicana.

**La Semana del Niño y la solidaridad**

El "Diario Oficial de la Generalidad" dispone que, a fin de colaborar en la Semana del Niño, todos los maestros de las escuelas de Cataluña, en los días que faltan hasta terminar el año, explicarán a sus alumnos los deberes de solidaridad humana para con los refugiados de otras ciudades de España y la significación de la guerra civil, así como el sentido de nuestro movimiento social. Los maestros procurarán obtener la cooperación moral y material de sus alumnos para la Semana del Niño.

**El parte de Sandino**

El comunicado del consejero Sandino, de esta mañana, dice:

"Por las milicias que operan en el norte de Huesca se ha ocupado, en un golpe de mano, la bardina de Estam, haciendo huir a las fuerzas facciosas que la guarnecían."

**La justicia popular**

Ha sido condenado a muerte el brigada del regimiento de Caballería número 2 Joaquín Villobres, y absuelto su compañero Camino Rodríguez.

**Para las familias de las víctimas del fascismo**

El presidente de la Generalidad recibió a una Comisión de obreros de fábricas de colorantes y explosivos, que le entregaron 20.000 peetas con destino a los familiares de víctimas del fascismo.

**MUERTE DEL ESCRITOR RUSO OSTROVSKI**

Moscú, 23.—Ayer falleció en esta capital el conocido escritor soviético Nicolás Ostrovski, condecorado con la Orden de Lenin.

El finado, como se sabe, era autor del libro titulado "Cómo se ha templado el acero".

**El ministro de Comunicaciones, en Tarragona**

Tarragona, 23.—Llegó el ministro de Comunicaciones y fué recibido por el delegado de la Generalidad, las autoridades y algunas personalidades.

Con el director general de Correos y Telégrafos se trasladó al nuevo edificio de Comunicaciones, cuyas dependencias recorrió. En uno de los salones se celebró la ceremonia de recibir el edificio, y más tarde en el despacho del delegado de la Generalidad quedó firmada el acta de recepción del inmueble.

Más tarde el ministro asistió a un almuerzo íntimo con que le obsequiaron el delegado y las autoridades.